

Propuesta AHILA 2020

Título de la ponencia: *El mártir de la patria: antiliberalismo, expiación nacional y discursos políticos católicos a finales del siglo XIX vinculados a la devoción a san Felipe de Jesús en México.*

Resumen: La ponencia se centra como la ceremonia de consagración del Templo Expiatorio de San Felipe de Jesús el 5 de febrero de 1897 en la Ciudad de México, exponiendo las tensiones ideológicas entre la jerarquía católica y el régimen liberal. De esa manera, la devoción al único santo mexicano se transformó en un discurso patriótico con anclaje religioso y profundamente antiliberal. Así buscamos articular dos procesos simultáneos: el primero es la creación del templo expiatorio como la materialización de un discurso político y observar la movilización social que provocó entre los fieles a partir de la organización de ceremonias y rituales en donde se conmemoraba a la *nación católica* como supuesta mártir ante el liberalismo. Así buscamos explicar como la interacción entre ambos procesos permite conocer procesos de politización dentro de la feligresía y el clero de signo antiliberal, mientras sostenían la idea de conceptualizar a México como una “nación mártir” ante los supuestos peligros del liberalismo y la secularización.

Autor: Dr. José Alberto Moreno Chávez.

Adscripción: Director General de Conecta Cultura S.C.

Correo electrónico: josealberto.morenochavez@gmail.com